

## Resumen de la entrevista a Francisco Povedano Cáliz

Entrevistadores: Eloísa Baena, Marcial Sánchez y Alfonso Martínez Foronda.

Fechas: Entre el 16 de abril y el 15 de mayo de 2003.

Lugar: sede de la UP de CCOO de Córdoba.

Soporte: Audio.

Duración: 434 min.

Signatura: Fondo Oral del AHCCOO-A, 0052.

### Cinta 52.1A (16 de abril de 2003).

[Min. 00:00-14:07]. Presentación. Nace en Baena el 6 de mayo de 1937. Comienza hablando de los orígenes familiares. Sus abuelos paternos proceden del Cañuelo (aldea en Priego de Córdoba), de una familia de jornaleros y pequeños agricultores con una cultura elemental. Habla de su ideología levemente cercana al republicanismo de Niceto Alcalá Zamora, respetuoso con la religión y la tradición. En la familia nacieron 2 hijos y 1 hija, educación en el campo. Condición socioeconómica de la familia humilde. Sus abuelos maternos proceden de unas aldeas al sur de Priego de Córdoba. Emigraron a Baena y compraron algunas tierras. En la familia nacieron 2 hijos y 4 hijas, todos escolarizados, excepto la madre. El abuelo llegó a ser mediano propietario.

[Min. 14:08-17:30]. Explica por qué emigraron sus abuelos maternos y paternos desde la aldea a Baena: facilidad para comprar algunas tierras y por las posibilidades de prosperar. Especialización en los cultivos de secano, especialmente cereales.

[Min. 17:40-22:30]. Ideología, simpatías políticas, etc. de los abuelos maternos: cultura conservadora en costumbres, pequeño propietario. No tenían consciencia de que eso era una cultura política. Poca devoción religiosa. Ocio y sociabilidad del abuelo en Baena.

[Min. 22:31-32:35]. Recuerdos de su padre: tenía pocas tierras en propiedad, trabajo como jornalero. Carácter personal, juventud y relación noviazgo con su madre. Casamiento, venta de propiedades en Baena y traslado a Puentidueña. Persona polivalente en el trabajo. No podía estar grandes periodos como jornalero porque tenía que atender a sus tierras. En el periodo del hambre en 1945 tuvo la obligación de trabajar determinados jornales, por lo que tuvo que contratar a gente para que le trabajasen sus tierras.

[Min. 32:36-36:07]. Cuenta cómo y por qué se trasladaron a Baena. Insistencia de la madre para que sus hijos se escolarizaran. Deudas tras la compra de un cortijo demasiado grande en Baena. Trabajo desmesurado para poder pagar esas deudas.

[Min. 36:08-49:53]. La vida en la casa, reparto de tareas entre el padre (campo) y madre (hogar). Cultura propietaria aspiracional del padre. Condiciones de vida en la casa del campo muy duras. Distribución de las habitaciones y las camas. Escasez de ropa y calzado, reutilización y arreglos para aprovecharla. Métodos para pasar el frío en invierno y las inclemencias del tiempo.

[Min. 49:54-56:10]. Comida habitual. Dieta repetitiva: todas las mañanas migas (las hacía su padre), mediodía gazpacho, picadillo o ajo en aceite; en caso de matanza algo de carne. Por la noche cocido. Horarios de comida y diferencia de platos entre verano e invierno. Condicionado por los horarios laborales en el campo y el momento del año. Habla de lo temprano que se trabaja en verano en el campo. De su jornada laboral típica de sol a sol prácticamente sin comer, excepto que la madre a veces les daba chorizo que se había guardado en la matanza. Importancia de la leche de cabra.

[Min. 56:11-1:05:05]. Escuela como vínculo y relación con el pueblo. En 1947, con 9-10 años fue a la escuela, se quedaba en casa de sus abuelos maternos en Baena. Hubo una escolarización previa con un maestro del campo (leer, escribir, matemáticas). Habla del cierto prestigio social de esos maestros y lo bien valorados que estaban, también de sus condiciones socioeconómicas (cobraban poco, a veces comerciaban a través del trueque). Aprendizaje bastante en la escuela en Baena.

[Min. 1:05:06-1:18:52]. Dificultades en casa de sus abuelos y necesidad de volver al campo. Descripción de la escuela: ubicada en la casa del propio profesor, exclusiva para niños, maltratos del profesor, descripción física del aula y su mobiliario. Habla de la temática de las clases y las asignaturas, incidencia especial en la historia, las matemáticas y la escritura, sistema de castigos, colocación de los alumnos, recreo y descansos...

[Min. 1:18:53-1:24:50]. Relación con su padre y su madre: recuerda la severidad de la madre y lo respetuoso y protector del padre. Habla del legado en cuanto a carácter y temperamento de sus padres: búsqueda de la conciliación y control de la economía.

## **Cinta 52. 2A (22 de abril de 2003).**

[Min. 00:00-07:35]. Presentación. Comienza hablando de los maestros de las aldeas, quienes no eran titulados oficiales, pero que el entrevistado sospecha que tuvieron algún papel relevante durante el periodo de la Segunda República. Orientación ideológica de esos maestros. Técnicas pedagógicas y modelo educativo que distaba de la agresividad de las escuelas oficiales. Especialización en escritura, lectura y matemáticas.

[Min. 07:36-15:49]. Mentalidad, ideología y concepción del mundo de su padre y su madre. Su madre era más conservadora en cuanto a costumbres, pero sin un encuadre ideológico claro. Ambos no eran especialmente religiosos. Su padre tenía una inclinación hacia una idea de justicia social, aunque sin una adscripción política clara. Participación y asistencia en algunos mítines. Opinión de sus padres respecto al compromiso militante y político de Povedano Cáliz.

[Min. 15:50-18:50]. Tradiciones festivas. Recuerda su bautizo y la comunión, así como la austeridad y sencillez de estos actos. Reuniones familiares.

[Min. 18:51-28:06]. Ambiente en Baena: diferencias sociales, escasez y etapas de fuerte hambruna. Características de los funerales y diferencias de clase entre los propios difuntos.

[Min. 28:07-33:06]. Represión de la Guardia Civil a los jornaleros que tenían que robar para subsistir en las épocas de hambruna. Miedo de la población a las fuerzas del orden.

[Min. 33:07-44:10]. Malestar en Baena y necesidad de volver al campo. Descripción de los diferentes juegos infantiles en el pueblo y en el campo. Diferencias entre los juegos del invierno y el verano, entre el pueblo y el campo, entre clases más desfavorecidas y pudientes...

[Min. 44:11-47:09]. Escolarización de sus hermanas (estuvieron más tiempo en el colegio que él). Trabajo en la casa de las hermanas, solo en algunos momentos puntuales en el campo.

[Min. 47:10-01:01:31]. Povedano Cáliz describe el trabajo infantil que desarrolló junto a su padre una vez que salió del colegio: cuidar de las ovejas y cabras. Jornadas muy extensas. Con 14 años comienzo a trabajar en las labores del campo que él describe como "de hombres" (escardar, trillar, yunta de mulos, etc.). Trabajo muy duro, con muy poco descanso, especialmente en verano. Aprovechamiento de los cultivos para alimentar a las cabras y ovejas, y para la comida familiar.

[Min. 01:01:32-01:09:27]. Diferencias entre el trabajo que desempeñaba en invierno y el verano. En invierno se araba con la yunta de mulos. Sistema de rotación trienal, dejando una tierra en barbecho sin cultivar. En verano se sacaba la mies del cereal, quema de rastrojo, arar y preparativos para la siembra en otoño. Proceso de escardar. En días de lluvia, cortar y apretar leña, arreglar aperos. Parte del grano de la cosecha se utilizaba para vender y pagar deudas. Gastos necesarios para preparar y trabajar el campo

[Min. 01:09:28-01:14:59]. Trabajo de siega de las personas contratadas por su padre y sus condiciones laborales. Ajustes salariales.

[Min. 01:15:00-01:31:08]. Cambios en el trabajo debido a la mecanización del campo en los años 60: tractores, máquinas para segar y trillar, abono... No supuso un ahorro económico, ya que seguía trabajando el mismo número de personas, pero sí en esfuerzo y tiempo. Recuerda los procesos migratorios de los años 60 ("Éxodo rural"),

las necesidades de la gente del pueblo que provocaba que tuviesen que robar para comer. Curiosidad desde joven por conocer detalles de la Guerra Civil. Explica algunas de las aspiraciones de los emigrantes.

[Min. 01:31:09-01:56:30]. Inicios ideológicos, inquietud por la historia de la guerra, lecturas con contenido social. Pese al distanciamiento con la religión, entró en contacto con un cura en Baena, quien luego formó parte de CC.OO. Entrada en la JARC (Juventud Agraria Rural Católica) e interés por el sentido de justicia social de la Iglesia. Formación de una escuela nocturna en Baena y de un club que llegó a aglutinar a toda la juventud del pueblo. En este momento es cuando verdaderamente asimila una conciencia social y de lucha por las condiciones de vida de los trabajadores y los pobres. En el club se realizaban continuos análisis de la realidad socioeconómica para incidir y transformar la realidad. Participación de Laureano Mohedano dentro de todo este movimiento.

[Min. 1:56:30-02:05:50]. Funcionamiento de la escuela nocturna y del club. Materias de estudio, debates, discusiones, conferencias. En este club también eran fundamentales los bailes y fiestas como vehículo de articulación de vínculos sociales. Se iba a los bares a tomar vino con los jornaleros del campo para conocer su situación.

[Min. 02:05:51-02:10:00]. Reuniones de la JARC en otros municipios y localidades (Castro del Río, Nueva Carteya, Córdoba...). La reunión de Córdoba, en marzo de 1965, fue un punto de inflexión: conoce a su mujer (responsable de la JOC en Alcoy) y aumentaron sus contradicciones entre la ideología en la que se estaba formando y la realidad familiar de pequeño propietario que se vivía en casa.

[Min. 02:10:01-02:16:00]. Nacimiento y profundización de la conciencia crítica a través de productos culturales, especialmente las lecturas que se le proporcionaba en la JARC.

[Min. 02:16:01-02:30:36]. Noviazgo y matrimonio. Momento en el que conoce a su mujer en la reunión de Córdoba, orígenes obreros de su familia e ideología de raíz cristiana. Experiencia trabajando en Madrid (ella en una casa y él de albañil). Traslado a Córdoba: matrimonio y entrada en la HOAC. Ambos intentaron seguir de la forma más radical posible los planteamientos de Jesucristo en cuanto a la justicia social y amor al prójimo. Relación de sus principios ideológico-religiosos con sus hijos: cambio no son creyentes, pero sí han asumido ciertos valores austeridad, justicia social e igualdad.

[Min. 02:30:37-2:40:50]. Experiencia en el servicio militar obligatorio ("Milli") en el año 60. Fueron 14 meses en Écija, trabajando en el cuidado de caballos. El trato con los compañeros era bueno, la mayoría era de pueblos humildes, muchos analfabetos. Su familia le mandaba dinero y comida. Aparte de la instrucción militar y del cuidado de caballos, la instrucción ideológica en torno a la idea de patria y nación no fue tan intensa como en otros cuarteles.

[Min. 02:40:38-02:59:04]. Los momentos de ocio y divertimento en Baena durante su juventud fueron escasos por sus responsabilidades en el trabajo del campo. Cuando ya el campo se mecanizó tenía más tiempo libre para salir por el pueblo: ligar, cine,

paseos, fiestas, bares, feria, bailes... Viajes en moto para salir por otros pueblos, primera vez que viaja a la playa en Málaga. Días festivos y celebraciones en Baena: Semana Santa, San Isidro, Jubileo, día de Jesús Nazareno, Feria, Día de Todos los Santos, Navidad y Carnaval. Relación con el flamenco. Importancia del cine como principal ocio.

[Min. 02:59:05-03:06:11]. Vida laboral como obrero. En 1966 se marcha a Madrid y trabajó como albañil. En una de las obras que trabajó hubo un pequeño conato de paro debido a que en la jornada del Referéndum sobre la Ley Orgánica del Estado de 1966 iban a dar un tiempo libre únicamente para aquellos que fuesen a votar y entregasen un justificante. Ante esto, muchos de los obreros se organizaron y se fueron en ese tiempo libre, sin traer luego justificantes. Condiciones de trabajo. Experiencia en una academia nocturna privada para hacer bachillerato. Cuando volvió a Córdoba entre 1967-1968 quiso volver a estudiar, pero la militancia en la HOAC y en las CC.OO. clandestinas le restaba mucho tiempo.

[Min. 03:06:12-03:25:51]. Describe con más detalle las condiciones y el tipo de trabajo que desempeñaba, tanto de peón de albañil en Madrid como de peón en empresa de motores de refinado de aceite en el antiguo municipio de Fuencarral: horarios, primas, labores, controles de llegada y salida, condiciones de seguridad, higiene, orden, relación entre los diferentes trabajadores, salarios, etc.

[Min. 03:25:52-03:37:40]. Vuelta a Córdoba con la intención de trabajar de jornalero. Comienza recogiendo algodón y aceitunas. Asiste a su primera huelga. Especialización como oficial de albañilería. Importancia de este sector económico en aquellos años. La mayoría de trabajadores de la construcción eran antiguos jornaleros de pueblos aledaños a Córdoba. Organización de las cuadrillas. Duración de los contratos. Aprendizaje en el trabajo.

[Min. 03:37:41-03:54:02]. Condiciones de seguridad precarias. Accidentes laborales por falta de protección. Diferencias salariales, horarios, descansos, ritmos de trabajo de las cuadrillas, condiciones del destajo.

### **Cinta 52.3A (7 de mayo de 2003).**

[Min. 00:00-10:07]. Presentación. Relación con otros obreros en la empresa de construcción Laine en Madrid. Recuerda el paro que organizaron los trabajadores cuando la empresa permitió un descanso exclusivamente para aquellos que fuesen a votar al Referéndum sobre la Ley Orgánica del Estado de 1966 y trajesen un justificante. Esto se organizó en el descanso del bocadillo, donde también se hablaba de otras cuestiones. Concretamente, Povedano Cáliz incidía mucho en temas de injusticia social, derechos laborales, guerra civil, libertades en época republicana, etc. Pocas personas intervenían en estas conversaciones, la mayoría callaba y escuchaba. Esta participación iba creciendo con el tiempo. El éxito del paro el día del referéndum dio confianza.

[Min. 10:08-19:25]. Traslado a un piso compartido y relación con los compañeros. Todos tenían fuertes convicciones en cuanto a la explotación laboral y la justicia social. En las comidas se trataban estos temas, se hablaba de Largo Caballero, de Marcelino Camacho, de Julián Mateos, la necesidad de organizar al movimiento obrero, libertades, etc. Supone una primera toma de contacto con estos temas más allá del cristianismo. Trabajo y organización en TICOSA. Comenzaron a realizarse asambleas en el momento del bocadillo una vez después de que le obligaran a afeitarse la barba a un compañero. Ausencia de conflictos porque había unas condiciones económicas aceptables y estuvo poco tiempo.

[Min. 19:25-28:12]. Vuelta a Andalucía y trabajo con el padre en el campo. Traslado a Córdoba y comienza a trabajar en una finca de algodón cerca de la capital. Condiciones en esa finca, incluyendo trabajo infantil. Nombramiento de una comisión para hablar con el encargado la posibilidad de subir el precio del algodón. Ante la negativa de este, se organizó una huelga que duró 3 días que cumplió sus objetivos.

[Min. 28:13-33:17]. Condiciones laborales y de convivencia muy duras en la finca de algodón. El salario se pagaba por kg a destajo. Limpieza e higiene precaria en la nave de la finca, poca intimidad, sin calefacción, escasez de mantas, chinches, ventanas rotas, etc.

[Min. 33:18-37:13]. Trabajo en la aceituna. Condiciones de habitabilidad e higiene también eran muy precarias. Sus compañeros desconfiaron en un principio, pues pensaron que era un chivato mandado por el señorito (Curro Doblas).

[Min. 37:14-44:14]. En esta finca también participó en una huelga porque se dejaron de pagar unas 50 pesetas extras al suelo establecido por el precio del kilo de aceituna. A los tres días de huelga se presentó Curro Doblas en la finca y le despidió. La Huelga continuó un día más sin apenas mejoras.

[Min. 44:15-56:16]. Proceso de la demanda interpuesta por Povedano Cáliz a Curro Doblas, en colaboración con el abogado Rafael Salazar. También se destaca la relación de amistad con el médico Miguel Luque, quien pertenecía al PCE y tenía buena relación con Curro Doblas. Finalmente, el caso fue ganado por el cacique.

[Min. 56:17-01:08:48]. Inicio de sus relaciones de amistad en Córdoba a finales de 1967: Miguel Luque, Antonio Luque, Rafael Salazar, Enrique Rodríguez Linares, Pepe Valmont. Organización de las primeras Comisiones Obreras en Córdoba a principios de 1968. Reuniones en la Iglesia de la Compañía. Primeros contactos y objetivo de darse a conocer en mayo del 68.

[Min. 01:08:49-01:10:37]. Comentarios de los entrevistadores sobre la estructura que va a seguir la entrevista a partir de ahora.

**Cinta 52.3B (7 de mayo de 2003).**

[Min. 00:00-03:58]. Presentación. Precisión sobre el caso de la demanda que tuvo que interponer contra Curro Doblas por lo que ocurrió en la Finca de Moriles. Fue la primera demanda que se registraba en el Sindicato Vertical en Moriles. Interrogatorio de la Guardia Civil.

[Min. 03:59-07:28]. Importancia de las movilizaciones y acciones de reivindicación en el campo de Palma del Río. Nivel de organización de Comisiones Obreras a escala provincial en torno 1966-1967, especialmente en Palma del Río como vanguardia.

[Min. 07:29-19:58]. Inicios de la articulación de CC.OO. en el sector de la construcción, principalmente con personas cercanas al PCE. Importancia de la empresa de Paco Grande en la primera organización de las Comisiones en este sector. Proceso de expansión por el sector a partir del 1 de mayo de 1968, a través de los vínculos personales que se establecían en los descansos del bocadillo, reuniones en las iglesias de los barrios con albañiles de distintas obras, organización por barrios, asambleas en el Sindicato Vertical, etc.

[Min. 19:59-26:01]. Coordinación de las CC.OO. de la construcción por encima de la organización en barrios. Insistencia de la importancia de hacer elecciones para establecer enlaces sindicales y poder realizar reuniones (aprovechamiento de las estructuras del Sindicato Vertical). La negociación de un convenio para la construcción fue un pilar fundamental para aglutinar y reunir a los trabajadores en sucesivas asambleas, tanto en el Sindicato como en las iglesias. Integración de muchos cuadros de la HOAC en el PCE y en CC.OO.

[Min. 26:02-30:42]. Organización y principales planteamientos de la plataforma en torno al convenio: salario base, contra el destajo, seguridad, servicios e higiene, necesidad de poder reunirse, representación sindical... Se realiza y entrega en el Sindicato Vertical un escrito reivindicativo con aproximadamente 2.000 firmas.

[Min. 30:43-38:56]. Constitución de la rama. Reuniones a nivel regional y provincial. Breve alejamiento de Povedano Cáliz de la estructura organizativa de CC.OO. por ciertas diferencias estratégicas y el control del PCE sobre las acciones que se debían llevar a cabo. Consciencia de la HOAC de la necesidad de integrarse más en la estructura de CC.OO.

[Min. 38:57-51:03]. Describe el proceso de preparación y agitación del Primero de Mayo de 1968. Reparto de propaganda por los pueblos (Baena, Villafranca, Carpio, Puente Genil, Moriles...) y por la capital. El día de la manifestación, el 30 de abril, en la Plaza de las Tendillas se reunieron unas 200 personas. Intervención policial y detenciones.

[Min. 51:02-57:00]. Análisis de la Intercomisión del 1 de Mayo. Salto cualitativo al darse a conocer. Ya estaba CC.OO. en prácticamente en todos los sectores importantes: comercio, metal, banca, campo. En el 1 de mayo del 69 hay más prevención y precaución, ya habían salido a la luz, más controlados. Propaganda sin plantear ninguna acción. Poca acción significativa en el 69. Estado de excepción, congelación salarial.

[Min. 57:01-1:06:26]. Acciones por el convenio y contra el destajo por parte de las CC.OO. del sector de la construcción en los años 70. Se realizaron asambleas cada vez más numerosas. Se consigue un primer convenio medianamente decente: vacaciones, días de descanso en navidad, tablas salariales... A partir de entonces, al existir una referencia jurídica, hay un aumento de reivindicaciones y demandas en el Sindicato Vertical por incumplimientos de lo establecido en el convenio. Reuniones provinciales del sector, fundamentalmente de gente Córdoba o que residían en la capital. Celebración de "peroles" como coartada.

[Min. 1:06:27-01:17:24]. Abogados laboristas de Córdoba y su relación con las Comisiones Obreras: Joaquín Martínez Bjorkman (más cercano al PSOE), Rafael Salazar Padilla (más cercano al PCE), Juan Sánchez de Miguel (militante del PCE), Filomeno Aparicio Lobo (militante del PCE) y Rafael Martínez Ráez (ideología de izquierda). Estos tres últimos crearon juntos el primer despacho laborista de Córdoba, que tendría una relación muy estrecha con CC.OO. Destaca, por otra parte, a Antonio Madrid Perales, un abogado del Sindicato Vertical que ayudó mucho a las CC.OO.

[Min. 01:17:25-01:24:40]. Relación del Círculo Cultural Juan XXIII con el movimiento obrero. Entre sus promotores se encontraron personas muy cercanas a las Comisiones (Rafael, Enrique Rodríguez Linares, Martínez Bjorkman... Celebración de conferencias en las que se ponía en evidencia las carencias democráticas del régimen: temas laborales, sociales, económicos...

[Min. 01:24:41-01:30:30]. Relación estrecha entre el movimiento obrero y los curas de los movimientos cristianos: Laureano Mohedano (JARC), Rafael Serrato (JOC), Paco Aguilera (JOC), Joaquín Canalejo (Iglesia de la Compañía), Fernando de Rosales Saro (cura obrero ligado a la HOAC), Juan Valiente (HOAC)... Muchos de estos curas iban como socios al Círculo Juan XXIII.

[Min. 01:30:31-01:35:49]. Escasa relación y contacto con personas del mundo de la universidad. Inexistencia de publicaciones de prensa obrera en la clandestinidad, únicamente reparto de octavillas. Las revistas empezaron a editarse ya en la legalidad. Los medios para informarse eran *El Correo de Andalucía*. Las apariciones de CC.OO. en los medios solían ser entrevistas en la radio para hablar del convenio o de algún conflicto/tensión concreta.

[Min. 01:35:50-01:45:00]. Habla de la militancia de su mujer, de sus trabajos y de cómo asumió la responsabilidad de cuidar a sus hijos y renunciar a la militancia; lo cual permitió a Povedano Cáliz tener más tiempo libre y dedicarse por completo a la militancia.

[Min. 01:45:01-02:00:48]. Antecedentes de la huelga de la construcción de 1976. Convenio de 1971 y Convenio de 1974. Polémicas y tensiones dentro de CC.OO. por la firma del convenio, especialmente desde un sector de grupos anticapitalistas. Problemas relativos al destajo. Hegemonía de CC.OO. en el sector de la construcción en Córdoba. Acciones de presión durante la negociación del Convenio de

1974.Ocupación de las estructuras del Sindicato Vertical durante las elecciones de la dictadura.

[Min. 02:00:49-02:08:54]. Los preparativos de la Huelga de la construcción de 1976 comienzan a finales de 1975. Fue una relativamente huelga espontánea ante el descontento generalizado, pues no fue convocada ni por CC.OO. ni PCE ni ninguna otra organización. Sin embargo, luego sí fue encabezada por Comisiones. Enorme capacidad del sindicato para tener implantación y representación en todas las obras (entre 300 y 400).

[Min. 02:08:55-02:19:46]. Proceso de convocatoria de la huelga, pese al compromiso con el gobernador civil para desconvocarla en una asamblea callejera en las puertas del Sindicato Vertical. Durante el periodo de negociación entre los representantes de los trabajadores y los empresarios, fuertes cargas policiales. Tras 15 días de huelga se llega a un acuerdo para subir el salario base, el cual fue ratificado por la mayoría de trabajadores en votación secreta en los trabajos. Se explica el proceso de negociación.

[Min. 02:19:47-02:27:12]. Mecanismos económicos de solidaridad del sindicato para aguantar procesos de huelga: bolsas de asistencia, cajas de resistencias, colectas, repartos de dinero... Fuente de financiación de CC.OO. en clandestinidad. El paro y manifestación tras la muerte un trabajador electrocutado sienta un precedente para acciones en futuros accidentes laborales.

#### **Cinta 52.4A (15 de mayo de 2003).**

[Min. 00:00-13:13]. Presentación. Organización y estructuración de la Huelga de la Construcción de 1976. La huelga era ilegal, pero no se podía parar sin que se mejorasen las condiciones del convenio. CC.OO aprovechó la implantación de sus enlaces sindicales y representantes en las diferentes obras (elegidos por los trabajadores en cada centro de trabajo). Cada decisión se tomaba en asamblea, con votaciones a mano alzada, después de largos debates. Diferencias de posiciones por los grupos anticapitalistas. Duración del conflicto, valoración positiva del proceso y los resultados (incluso por parte de los anticapitalistas). Fortalecimiento del sindicato.

[Min. 13:14-17:22]. Principales mejoras económicas consolidadas gracias a la huelga.

[Min. 17:23-20:25]. Problemas personales con la policía. Actitud de los trabajadores frente a las cargas.

[Min. 20:26-27:50]. Percepción sobre el antes y el después de la legalización para la actividad del sindicato. Aumento de la afiliación, mejor organización, nuevas luchas para firmar nuevos convenios, estructuración a partir de las primeras elecciones sindicales en legalidad. La lucha en la clandestinidad provocó que se cosechasen buenos resultados en las elecciones sindicales del sector.

[Min. 27:51-45:30]. Valoración personal de su trayectoria de lucha como militante dentro del movimiento obrero, en Comisiones y en la oposición franquista. Valoración sobre el papel y la evolución de CC.OO. Importancia de los comunistas del PCE, pero también a otros sectores que también participaron en CC.OO. y en la oposición al régimen como fueron los cristianos. Otorga valor a la apertura ideológica del sindicato y la capacidad de integrar a diferentes sensibilidades. Orgullo y satisfacción de haber participado en el movimiento con la única excepción de no haber podido dedicarles más tiempo a sus hijos.